



## Peñaloza, Carlos (2012). “El Imperio de Fidel. Petróleo e Injerencia Cubana en Venezuela”

*Luis Lauriño\**

El General Carlos Julio Peñaloza se ha dedicado a labores de inteligencia militar durante buena parte de su trayectoria profesional. En este ámbito dedicó no pocos esfuerzos y tiempo al estudio de la relación entre la principal fuente de riqueza venezolana, el petróleo, y los intentos de penetración e influencia del Gobierno cubano en Venezuela. Es precisamente este el tema que desarrolla el General Peñaloza en su libro *El Imperio de Fidel. Petróleo e Injerencia Cubana en Venezuela*, no sólo con información privilegiada, sino con fuentes de primera mano, propias de actores directos de los hechos en cuestión.

Es un tema fundamental, a nuestro entender, para captar en su esencia y con el alcance necesario, los avatares de la política contemporánea de nuestro país, con sus consecuencias locales, pero también regionales y globales, determinando los derroteros de la geopolítica global y su consecuente redistribución del poder.

La obra del General Peñaloza se pasea por una revisión detallada de los rasgos de personalidad del personaje principal de la “Revolución Cubana”, Fidel Castro, como artífice principal del proceso de intervención que, desde su propia llegada al poder, promovió y ejecutó, como un aspecto fundamental y estratégico de la política exterior de la isla.

En este sentido, Peñaloza destaca aspectos determinantes de la personalidad del líder cubano, que en buena medida han influido en la configuración del proyecto de expansión revolucionaria, en el que Venezuela funge como pieza fundamental. Para ello se recrea en lo que considera hitos fundamentales de la historia contemporánea de nuestro país que, en su opinión, tuvieron un rol determinante en el desenvolvimiento de los hechos que facilitaron o contribuyeron con el proceso de intervención, como por ejemplo la llamada “Revolución de Octubre”, en la que un golpe cívico-militar derroca al presidente Isaías Medina Angarita para, paradójicamente, instaurar el sistema liberal democrático de nuestro país; o las relaciones sostenidas entre líderes del partido Acción Democrática (ARDI, PDN, AD), Rómulo Gallegos y Rómulo Betancourt, con Fidel Castro en la Habana; o la relación ya tildante entre un Fidel Castro recientemente hecho con el poder en Cuba, con un Rómulo Betancourt, recientemente electo presidente constitucional de Venezuela (1959).

---

\*) Magister en Relaciones Industriales, Profesor-Investigador del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la Universidad Católica Andrés Bello (IIES-UCAB), miembro del Comité Editorial de la Revista Sobre Relaciones Industriales y Laborales y Director de Docencia IIES-UCAB.

De esta forma, el autor va hilando un proyecto que ubica en sus orígenes en tiempos de la colonia española, y que trae hasta nuestros días, pasando desde la concepción propiamente dicha del proyecto de expansión revolucionaria a escala global, en la llamada Tricontinental del año 1966, como una estrategia ya ordenada de los intentos de injerencia llevados a cabo desde el propio año 1959 por Fidel Castro, hasta la aparición del teniente coronel Hugo Chávez Frías en el mapa político de Venezuela, particularmente en el proceso conspirativo surgido en el seno de las Fuerzas Armadas y del cual no era en lo absoluto ajeno el líder cubano; no sin antes analizar los esfuerzos hechos por no pocos venezolanos para la consolidación en Cuba del futuro líder de la “Revolución Cubana”.

Hechos como el intento fallido de sabotaje de las elecciones presidenciales del año 1963, a través del envío masivo de armas, y el financiamiento y organización de grupos irregulares; la conformación, organización, ideologización, financiamiento y apoyo militar de la guerrilla venezolana durante la década de los 60'; los intentos de invasión al país por las costas de Falcón en el año 1966 y por Machurucuto; y la injerencia en la organización de parte del movimiento insurreccional que dentro de las Fuerzas Armadas surgía a finales de los años 60'; son sólo algunos de los aspectos analizados de forma detallada por el autor, para intentar demostrar la hipótesis central de su trabajo, la injerencia cubana en Venezuela y su relación con el petróleo.

De esta forma, la obra del General Carlos Julio Peñaloza viene a conformar un pequeño, aunque sumamente necesario, conjunto de obras que analizan un tema que, no sólo se hace complejo por poco estudiado, sino extremadamente contaminado por aproximaciones que le colocan en las inmensas bibliotecas de las teorías de la conspiración, difícil de documentar por la opacidad de las fuentes, difícil de demostrar por las implicaciones de los actores involucrados; y sobre todo difícil de documentar por los espacios de poder político hoy ocupados por actores directamente relacionados con los hechos allí narrados. Por todo ello, *El Imperio de Fidel. Petróleo e Injerencia Cubana en Venezuela*, se constituye en una obra importante para “desmitificar” un proceso que ofrece no pocas luces sobre los hechos, ya no del pasado, sino del presente y del futuro mediato de nuestro país.